

El Gorrro Frigio

SEMANARIO ÓRGANO DE LA "JUVENTUD REPUBLICANA"

Toda la correspondencia al Sr. Director

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

DANÚS, 4 — BAJOS

SUSCRIPCIÓN

En Palma, pago adelantado . . . 0'25 Ptas. al mes
Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre

Número suelto 5 cénts.

SALDRA LOS DOMINGOS

Número suelto 5 cénts.

Los concejales republicanos y las fiestas religiosas

Está sobre el tapete del Ayuntamiento un asunto que en sí ha llevado muchas discusiones, y que pueda llevar sucesos que si se quería no habría necesidad vinieren al caso.

Recordarán nuestros lectores y correligionarios el criterio cerrado que sobre el asunto que encabeza este artículo han demostrado tener en diferentes ocasiones los *leaders* del partido republicano, partido que se ha hecho tan numeroso por el derecho de la razón y la verdad demostrada en muchas ocasiones, partido que en él hay hombres honrados que su atleta más sagrado es el ideal republicano, partido que sin hacer chanchullos se ha puesto á la altura de todos los demás partidos porque los palmesanos vieron en él un defensor de la administración de los intereses de todos y la libertad de cada cual tan violada por otros Ayuntamientos de triste recordación.

Y hoy, en que los tiempos lo llevan en sí, hoy que tenemos ejemplos de otros Ayuntamientos de España, hoy que el capítulo de ingresos de nuestro Ayuntamiento se ve mermado en 90.000 pesetas por la nueva ley de supresión de consumos sobre trigos y harinas.

Hoy, que todo eso tenemos á la vista, se presenta un dictamen de la Comisión de Hacienda en que presenta confeccionado el presupuesto para 1905.

Y en ese presupuesto hay una cantidad de 1.000 pesetas para fiestas religiosas, que los autores son dos noveles concejales republicanos, dos señores que nosotros les queremos reconocer y respetar su ferviente fe católica, dos señores que no hay que olvidarlo son concejales republicanos votados y proclamados por el verdadero partido, dos señores, ténganlo presente, que en manera alguna nadie podría creerse que hubieren presentado un presupuesto con-

feccionado por ellos mismos con 1.000 pesetas para fiestas religiosas.

Quizá ellos no lo sepan, pero con su conducta van á destruir y poner en duda el programa del partido republicano.

Aquí en Palma, en la prensa y en la tribuna, se le ha enseñado al pueblo que el partido republicano, respetando siempre las creencias religiosas de los demás, como republicanos demócratas, y de conformidad al programa del partido, los Ayuntamientos no deben subvencionar ninguna ceremonia religiosa por ningún concepto.

Porque el Estado en sus presupuestos, ocurre á los gastos de culto y clero, siendo impropio de los Ayuntamientos, en esos tiempos, conceder suplementos de subvención que la ley municipal no indica, ni recomienda, ni obliga.

Cosas han pasado, pero nunca creíamos llegar á ese extremo. Y además no es justo que una minoría tan insignificante sea causa que se haya de poner en tela de juicio al partido republicano, contando en sus filas á veteranos martirizados por defender una cosa que hoy por sucesores suyos es tan maltratada.

No es justo eso y por eso no debe prevalecer la voluntad de esos dos señores.

El señor Martí presidente de la Comisión de Hacienda no está conforme en que se consignent las 1.000 pesetas, alegando las mismas ó parecidas razones que nosotros alegamos.

Esperamos con impaciencia la resolución del asunto y casi podemos creer que no habrá otro concejal republicano que vote dicha cantidad y además esperamos que leído ese artículo por los señores D. Fernando Pou y D. Bernardo Obrador, que son los firmantes, desistirán de su empeño, en beneficio del interés moral del partido republicano de esa localidad.

En el número siguiente daremos á nuestros lectores el resultado del asunto esperando poder dar un aplauso este semanario á la mayoría republicana.

Crónica

FERIAS Y FIESTAS

Van concluyendo las fiestas con su infernal algarabía, chillona, bajo un sol tropical, entre el humo de la pólvora y el aroma de las aguas marinas del real de las fiestas.

Y habrán pasado las fiestas, como pasa todo, como pasan los años, entre los humorísticos bailes flamencos del *Palais Flotant* y del Salón Variedades, entre el sonido alegre de las músicas, entre el perfume de las *pollitas* con su novio al lado, corriendo de un puesto á otro en busca de cosas que les distraigan de sus ocios, entre el cerebro alegre de los mallorquines, admirando las novedades que llevan la corriente del mundo, elogiando y aplaudiendo el gusto de la barraca valenciana, cosa nueva aquí en Palma, los gigantes, tipos verdaderamente payeses paseándose por las calles de nuestra ciudad con la alegría de la gente joven, aplaudiendo el buen gusto, el trabajo realizado en la fábrica del señor Cetre, el Coso Blanco mucho más lucido que el año anterior, y con muchos otros espectáculos se habrán concluido las ferias y fiestas en Palma, volviendo cada cual á su obligación como si nada hubiese pasado estos días de bullicio que el reloj ha sido muy escuchado por el tic tac de su máquina.

Y podrán darse por satisfechos los individuos de la comisión de ferias y fiestas por el triunfo obtenido este año en que tantos cabildeos se habían hecho sobre el resultado de las mismas.

Antes de terminar estas cortas líneas hay que tener en cuenta y no se puede dejar de consignar un cariñoso aplauso á D. Francisco Quijada, por ser, puede decirse, el que ha trabajado con más fe y entusiasmo para el mejor éxito de las ferias y fiestas.

Siempre en marcha, símbolo del progreso, es lo que deben seguir todos los verdaderamente protectores de la civilización,

mal que pese al oscurantismo de D. Antonio I el Mallorquín.

M. R.

A los forasteros que nos han honrado con su visita en estos días EL GORRO FRIGIO les envía un entusiasta saludo, deseándoles que su estancia en esa les haya sido grata y vuelvan á sus casas contentos y satisfechos de la franca hospitalidad que aquí hayan encontrado, sin que tengan que contar ningún incidente desagradable ocurrido en esta ciudad en desprestigio de los vecinos de Palma.

Al decirles el adios, les decimos hasta otra.

Protesta Nacional contra el Concordato

Anticipándose á todas las poblaciones de España, hubo Palma de haber celebrado ya algún meeting contra el chanchullo vaticanista amenazado por Antonio I y demás compañeros afracados.

En los principales periódicos republicanos de España ha circulado una proclama del señor Salmerón en que suplicaba á todos los españoles liberales que celebrasen reuniones públicas para protestar contra el ignominioso tratado con el Vaticano.

Una población con un Ayuntamiento republicano, una población que tiene una minoría liberal, una población que cuenta con un Centro de Sociedades Obreras y una Agrupación Socialista, no nos damos el motivo en que yacen en el silencio todos esos organismos que dicen ser progresivos.

¿Qué pasa, que ocurre, que acontece en el seno de todos esos partidos postrados en el silencio como están, para que una fiesta que debería hacerse al son de bombo y platillos no se celebra?

Ni el 17 de Julio, fecha prefijada, ni el 29, día memorable, hubo lo que se dice debería haberse hecho para festejar fechas gloriosas de España á fin de enseñarle al pueblo á moverse á impulsos de los dictados de su libre conciencia.

No comprendemos, no es fácil comprender, porque regla de tres ha de condenarse al pueblo á que manifieste sus sentimientos y sus deseos, en los momentos psicológicos determinados por los que en sus dictadores se han erigido.

Eso no es liberalizar, eso es reglamentar las conciencias ajenas, eso es matar las iniciativas populares, eso es condenar á las muchedumbres á eterna atonía.

Los republicanos, liberales y socialistas, todos á una, deberían haber organizado actos de protesta antivaticanista.

Así habrían demostrado ante la opinión que son hombres progresivos, amantes de la razón y enemigos de todo lo carcomido.

No se ha hecho esto porque tenemos unos

socialistas iglesistas, unos republicanos conservaduristas y unos liberales jesuitistas. Todos teniendo motivo para que sea aplastada la cabeza de la hidra vaticanista, raíz del arbol secular, la reacción.

Republicanos demócratas y hombres libres, á protestar cada cual por si mismo, para que de España sean arrojados los jesuitas y la frailocracia como en Francia y que en nuestra querida pátria alumbre el astro sol de la democracia y de la libertad.

EL GORRO FRIGIO se adhiere de corazón á todos los actos celebrados y por celebrar, que tengan por fin el protestar del convenio iniciado por el gobierno español.

Arriba los corazones impulsados contra el poder pontifical romano, y adelante por la independencia del Estado libre.

¡Vaya un pueblecito!

Un periódico financiero suministra estos interesantes y desconsoladores datos:

“Durante el mes de Mayo el cambio ha excedido del tipo del 39 por 100, y creemos urgente insistir sobre el encarecimiento de la vida, originado por aquella considerable depreciación de la moneda española, que no solamente influye en las subsistencias, sino que lastima á la industria é intranquiliza á las clases trabajadoras, fomentando su descontento. El obrero que gana, pongamos por caso, cuatro pesetas diarias, advierte, consternado, que por cotizarse el cambio español á 39 por 100, su haber viene á quedar reducido á 2'89 francos. Y nos entra la tentación de preguntar: ¿Cómo viven, cómo es posible que vivan los operarios cuyo jornal es menor de cuatro pesetas diarias, caso en que está comprendida casi toda la clase trabajadora española? ¿Gana siquiera lo indispensable para procurarse los artículos de primera necesidad?”

Tomando la peseta como unidad monetaria, he aquí los precios medios que se paga por algunos de aquellos artículos de subsistencia en las principales naciones:

UN KILO DE PAN VALE:

Estados Unidos	0'35
Inglaterra	0'30
Francia	0'30
Alemania	0'27
España	0'56

UN KILO DE CARNE VALE:

Estados Unidos	1'27
Inglaterra	1'80
Francia	1'60
Alemania	2'00
España	2'30

El coste medio de los 100 kilos de patatas en esos países, oscila entre 8 y 9 pesetas. En España, 100 kilos de patatas, valen 14 y 15 pesetas. El kilo de café se vende en todas partes á 2'50 pesetas. En España no es posible adquirirlo por menos de 4 pesetas. El kilo de azúcar, que se paga de 0'40 á 0'90 pesetas, cuesta en España 1'20 pesetas.

Y no hablemos de otros artículos, tales como las frutas y las legumbres frescas, pues son carísimos. La subida de los cambios favorece su exportación. y ya va resultando difícil adquirirlos en España al precio módico que alcanzan en otros países..

En otro país que no fuera el nuestro, eso de los cambios hubiera producido ya manifestaciones de toda clase y mítins sin cuento.

Aquí nos contentamos con declamaciones huera, y en cambio nos preocupamos de pequeñeces que no afectan al mayor número ni de cerca ni de lejos.

Mientras haya crímenes sensacionales, incidentes en las corridas de toros, párrocos que seduzcan, ecónomos que asesinen y romerías y procesiones. ¿qué nos importa que los cambios suban ó bajen? Connaturalizados ya con la miseria y seguros que hemos de morir de hambre, no hacemos nada para salir de tan ignominioso estado.

¡Vaya un pueblecito!

La cuestión religiosa en Francia

La evolución emprendida en la vecina República á favor de una independencia absoluta del Estado y de la anteposición de los derechos del poder civil á las ingerencias de las sectas y religiones, que procuran absorber la dirección de las funciones todas de la vida colectiva, comienza á exasperar al Vaticano, que no quiere quedar reducido á la misión que lógicamente le corresponde.

Las iniciativas de Valdeck-Rouseau y los certeros golpes asestados por Combes á las demasías clericales, han hecho ver á los sacerdotes católicos de Francia la precisión en que se encuentran de reducirse exclusivamente á ejercer su ministerio en lo que afecta á la religión, sin entrometerse para nada en lo que se refiere á lo terreno y material.

En ello está que algunos obispos se hayan acomodado al nuevo medio en que tiene que desenvolverse.

Roma ve como va perdiendo su influencia y no se conforma, pues tiene que vivir á costa de la savia de los pueblos, sin ejercer otras funciones que las resultantes de una ambición sórdida y de la oligarquía que pretenden seguir conservando los hijos de Loyola.

Esta disparidad entre los prelados y el Vaticano amenaza convertirse en un cisma, más importante y de consecuencias más transcendentales que todos los que se han promovido en la larga y nefasta historia del Pontificado.

Lo que hoy acontece es la resultante legítima de esa lucha entablada entre las ambiciones temporales de los Papas y las ansias de independencia y de libertad de todos los pueblos, que tienen conciencia de su misión. Constituye lo que ahora ocurre, una lógica continuación de aquella lucha entablada entre güelfos y gibelinos, seguida por Aragón en tiempos de Pedro el de Moret, Pedro el Grande y Alonso V, y avalorada por el condestable D. Carlos con la entrada en la Ciudad Eterna y con la conquista de ella por

Victor Manuel. Es, en suma, la contienda perdurable entre el sacerdote que intenta mandar y explotar al mundo entero y los que procuran su redención fiando en la conquista de la libertad.

A eso queda reducida la cuestión entablada en Francia y que tendrá que surgir en todas partes.

Los cismas no se originan ya por la creencia ó incredulidad en un determinado misterio; surgen porque en la conciencia de los pueblos ha llegado á entrar el credo purificador de la libertad que vivifica y enaltece.

El fraile

En Madrid lo notan pocos; la prensa rotativa no lo dice, aunque lo sabe demasiado; en la de provincias apenas si se atreven algunos colegas, independientes de verdad; pero ello es cierto, certísimo, que en toda España, principalmente en las localidades no muy grandes, la vida de los liberales no puede ser peor.

Se ven perseguidos, mal mirados, amenazados, cohibidos, excluidos de los honores y de los cargos, acorralados en sus casas, y aun dentro de éstas no pocos de ellos mortificados por sus mujeres.

Ya es hora de decirlo á grandes voces: sucede en España esto, que no se ve ya en pueblo culto alguno. Es peor callarlo ó disimularlo, mucho peor. Si, sépase que hemos llegado á una situación tal, que hasta *La Correspondencia*, la mesurada, la respetuosa *Corres*, se lee á escondidas de las mujeres en casi todos los pueblos donde llegar puede, si lo consiente el cacique, inspirado por el cura ó por los frailes.

Si, nuestros colegas el *Heraldo*, *El Liberal*, *El Imparcial*, el que ha traído con su deserción del campo demócrata este clericalismo; *El Globo* y *El País* son ya contrabando en el domicilio. Las librerías de provincias rechazan al mismo Galdós, llenos de miedo los libreros; los dueños de teatros no los alquilan á compañías en cuyo repertorio figuran *Juan José*, *La Pasionaria*, *Electra* y otras obras incluídas en cierto índice que formó aquí un fraile del Corazón de María, el confesor de Guisasola, y que publicó *El Siglo Futuro*.

Ser titulado de liberal es tener la patente del hambre, de las persecuciones sordas, del aislamiento, de un estigma indeleble, del odio de las mujeres, de la prevención gubernativa, de los ardides clericales.

Hay que decirlo: estamos ya divididos en dos razas: la privilegiada, compuesta de carlistas, nocedalinos, mestizos y pseudo liberales, más neos que los carlistas, y la perseguida y acorralada, la masa general que no rinde parias á la raza imperante. Los periódicos y los libros que se leen, las amistades que se tienen, son la señal para conocer al liberal maldito, al chueta, porque ya toda España es las Baleares.

Quien no nos crea, que se dé una vuelta por esta casa y leerá las cartas que recibimos. A veces condenamos la timidez de mu-

chos liberales y republicanos; bien pensado y colocándonos en el terreno que pisan, hay para pensarlo mucho antes de emitir un juicio severo. Lo que aquí está pasando es increíble; en Madrid nada sabemos, nada vemos y fuera de Madrid nadie chista; el día que todo se descubra, la sorpresa, el asombro serán enormes.

¿Quien tiene de ello la culpa? Indudablemente, es la causa primera, los políticos que fomentan el vaticanismo; pero es de creer que ignoraban á donde llegaría; como causa inmediata eficiente el culpable es el fraile.

A ese le debemos el estado aquí á grandes rasgos descrito. El, en cuanto afirma su planta en un lugar, todo allí lo entenebrece, lo lo seca, lo deprime, lo deforma, lo arrasa.

Donde hay frailes, se ve que han desaparecido aquellas diversiones expansivas de los días de fiesta, decrecen las rondas, los noviajos son tetricos, los casinos languidecen, las compañías de cómicos tienen que irse ó no se pueden ir, las relaciones se hacen tirantes, el lugar se entristece y perturba, una pudibundez ridícula y ñoña, un estiramiento, una dureza adusta y repulsiva lo rige todo; el que manda se engríe, el que está abajo se ve más deprimido y se arrastra; impera el miedo, cunde la soplenería traidora y el *venticello* de la calumnia, de la difamación y del vacío se siente por doquiera. ¡Ay del señalado! No levantará cabeza.

¿Quién está matando á la prensa? Porque empieza su agonía, ¿á qué negarlo? El fraile. El obispo y el cura sin el fraile, por mucho lugar que se les hubiera hecho en la gobernación del país, no habrían llegado á eso. El fraile no para hasta aniquilar al periódico.

¿Quién hace que en Madrid mismo los espectáculos públicos vayan de capa caída? El fraile, que aparta de ellos á los que tienen dinero. Este verano el circo de Parish ha tenido que cerrar sus puertas, no hay teatritos veraniegos, no hay nada de lo que hubo siempre. Durante los inviernos, las compañías dramáticas se quejan, ninguna empresa prospera, le falta ambiente, le falta público: es el fraile que pasa.

¿Quién ha endurecido las relaciones públicas al extremo de intransigencia que se hallan? El jesuita y el fraile, que dominan en las más altas regiones donde infunden incessantemente su espíritu amargo y ponzoñoso de odio irreconciliable, de abrumador despotismo.

¿Quien ha matado la enseñanza? ¿Quién ha cerrado en Madrid tanto colegio particular, antes en bienandanza? El fraile. ¿Quién en los pueblos ha hecho del maestro un esclavo que debe sufrir infinitas y deshonrosas bajezas religiosas al frente de sus alumnos? El fraile. ¿Quién merma y amenaza con aniquilar á las Universidades é Institutos, pues ya está próximo á crear una de aquéllas y uno de éstos en Madrid y otros en diversos puntos? El fraile.

¿Quién ha traído y sostiene á Maura y ha inventado el ya decidido y único turno entre el partido conservador, Silvela y el católico Maura, excluyendo para siempre todo lo que sea liberal siquiera de nombre? El fraile, que ejecuta en altas regiones los designios del

Vaticano; que, insaciable é impaciente, presa del vértigo hacia el abismo, aprieta, insta, cohibe, suplica, influye, no para y, al fin, ha dado su forma á la monarquía; no es ya constitucional, ni absoluta siquiera, es frailuna.

¿Quién, y basta por hoy, está matando la industria? ¿Quién dejando sin pan á la mujer laboriosa y al artista, sin herencia á tantas familias, sin paz á tantos hogares y hasta sin limosna á los mendigos? El fraile, que todo se lo lleva, que con nada se sacia, que se ha propuesto no parar hasta que España sea un cementerio propiedad del Vaticano y los españoles un rebaño apacentado y explotado por frailes; un Paraguay, ó algo peor que eso. Y lo conseguirá. Cada día lo anunciamos en el vacío; pero ello es que sin equivocarnos. Dijimos que se llegaría adonde estamos; no nos creyeron y hemos llegado; lo mismo llegaremos adonde el fraile se propone, si el único poder capaz de aniquilarlo no le sale al frente; ese es la prensa, y sabiéndolo el monaquismo trata de suprimirla. Si al fin nos convertimos en Paraguay, será porque nuestros colegas habrán querido y... parece que lo quieren.

(De *El País*, de Madrid.)

Los conventos

Debido á la amabilidad de algunos correccionarios nuestros, podemos hoy añadir á la estadística de los conventos existentes en esta isla, publicada en el número 14 de este semanario, los siguientes datos más:

EN LLUCHMAYOR

1 con 8 frailes franciscanos.

1 con 10 monjas de caridad.

Además existen en el predio de "Son Juliá", con 12 monjas llamadas del Corazón de Jesús, las cuales viven en concepto de instructoras de señoritas.

EN SAN LORENZO

1 en este pueblo, calle del Clavel, núm. 4, con 8 monjas de caridad.

1 en San Miguel, calle Mayor, número 8, con 5 monjas franciscanas.

Charla y cosas

Bonito golpe ofrecía el *Palais Flotant*, que digo; la Excm. Diputación Provincial estos días de bullicio con su oscurantismo más propio de cafres que de hombres.

El público se admiraba de que la Excm. no estuviese iluminada como era cortés y de esperar.

Pero á nosotros, no nos ha asombrado porque conocemos los sentimientos de esos chanchulleros provinciales monárquicos, conservadores, liberales y por último mauritanos.

¡Eso es el progreso de los gobernantes españoles!

Toma ejemplo pueblo!

Al señor Maura por donde vaya le hacen el mismo caso.

Fué á Bilbao y le silbaron y ahora ha regresado otra vez á Santander habiéndolo efectuado á bordo de un vapor porque la línea férrea es algo peligrosa de *accidentes* y apesar de eso le han hecho lo mismo que la otra vez; silbarle.

Pues miren cosa original. *La Tarde* dice en un telegrama del 9 del actual:

"Al desembarcar el Sr. Maura ha sido objeto de una entusiasta ovación."

Eso es el colmo de la desfachatez lo que hace ese papelucho de la calle de Brossa.

No sabemos de donde debe haber salido ese telegrama falso, pero casi podemos creer como cosa cierta que debe salir de aquella caseta situada en el Real de la Feria que venden en "Golúa."

Republicanos, no creais en telegramas de esa especie porque la mayoría de ellos no han pasado por telégrafo, sino que los hace algún redactor que tiene trastornadas las facultades mentales.

O al mismo de ese que hacemos mención, debe ser así.

Recomendamos á nuestros correligionarios que el miércoles próximo concurren á la sesión municipal en la que se ha de tratar del presupuesto para el año de 1905.

Así podrán ver quienes son los que se atrevan menoscabar los prestigios del partido republicano de Palma recuperados en muchas y reñidas luchas.

Y al mismo tiempo suplicamos al Gobernador que reconcentre la guardia civil en el zaguan de gobernación y que mande sus esbirros á la casa de la villa con su correspondiente garrote.

Sr. Gobernador que se acerca

¿Que hacen los gigantes enclavados en la Plaza de Cort sin que los lleven á pasear por las calles como se tenia proyectado?

El Sr. Peyró lo ha prohibido.

¿Y quién es ese señor?

Es el redactor de *La Almudaina* y además, según dicen el rapavelas de don Antonio el Alcalde.

¿Y qué, por eso ha de mandar á la Comisión de Ferias?

No nos dámos tal fenómeno.

La aristocracia mallorquina á puesto una vez más de relieve su ferviente fe en el retroceso.

El "Cosso Blanco," si se hubiese tratado de rendir tributo al Altar y al Trono de seguro que los *botifarras* habrían concurrido como así no hicieron.

Pero tratándose de una cosa popular y queriendo distinguirse de una raza, fué motivo grande para que no tomasen parte en el festejo.

Por ir á misa Juana

le robaron su casa ayer mañana;

y por irse Fulgencia á la novena

un perro vino y le comió la cena.

Ved en tales ejemplos

cuanto conviene visitar los templos.

JOSÉ NAKENS.

El Banco de España y sus empleados

La injusticia, la influencia y el favoritismo están haciendo extragos dentro del primer establecimiento de crédito de España. No son solos los obreros en sus diferentes oficios los que sufren y padecen hambre y sed de justicia, también el empleado del Banco de España, obrero de la inteligencia, asiduo, honrado y trabajador, fiel guardador de intereses ajenos, administrador de grandísimos capitales, sufre y padece como los demás obreros.

Trabaja sin descanso el empleado del Banco de España, sus horas de servicios no están marcadas, sus oficinas no son oficinas, son habitaciones oscuras y mal acondicionadas, como sucede en la mayoría de las sucursales y especialmente en la de Valencia, el randal de números, el laberinto de operaciones y la umltitud de quebraderos de ca-

beza les hace dignos de mejores consideraciones, y pagan su continua asistencia y arduo trabajo y constante desvelo con una injusticia como la que ha tenido lugar en el Banco de España en Mnadrid.

El *Heraldo* y *El Liberal* se han ocupado del hecho, dándole caracteres alarmantes, y efectivamente los tiene.

No muy lejano está el día en que los empleados comprendan su situación y sacudiendo el yugo oficinesco, contrarrestarán ese mar de injusticias con la *Revolución desde abajo* dando al traste con gobernadores políticos y consejeros blandos que no merecen la confianza de los accionistas del citado establecimiento.

Anteriormente la entrada en dicho establecimiento era por oposición y se justificaba la aptitud, hoy se consiente la entrada en el mismo, por simple concurso viniendo á ser empleados, niños góticos que no saben escribir y en cambio sirven para guiar un coche ó asistir al *bacarrat*, pero el Banco, ó sea su Consejo, desea *empleados de buenas relaciones sociales y chicos de buenas familias*, es decir, puerta abierta á la influencia y al favoritismo.

Los ascensos eran anteriormente por rigurosa antigüedad, y por oposición las plazas de interventores.

Hoy se dan por elección y concurso, por lo que se deduce bien claramente que en el Banco se ha mistificado la politica de Maura que atropella derechos adquiridos, aprovechando la debilidad de un Consejo de Gobierno que debia tener más interés por el laborioso y honrado personal del Banco de España.

El ascenso de dos empleados que no les correspondía ascender, ha originado entre los empleados en Madrid una protesta que hubiera podido acarrear graves consecuencias, obligando á renunciar los citados ascensos. Y si esto ocurre en Madrid, ¿qué no harán con el personal de sucursales una vez que su actuación es distinta, y que esas corrientes de solidaridad no existen?

(De *El Radical*.)

Tipografía de Sitjar y Comp.^{ta}—Brossa, 36

EL GORRO FRIGIO

SEMANARIO ÓRGANO DE "LA JUVENTUD REPUBLICANA,"

Semanario defensor de los ideales Republicanos

SALDRÁ TODOS LOS DOMINGOS

Redacción y Administración: DANÚS, 4, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 ptas. al mes.
Fuera de la capital. 1'00 „ trimestre.

Pago adelantado. — Número suelto 5 céntimos

Para toda clase de reclamaciones dirigirse á la Redacción de este periódico y se les atenderá.

Toda la correspondencia á nombre del Director.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.